

Afin de donner un nouvel élan à l'économie et de la rendre plus ouverte, le gouvernement mexicain a entrepris une série de modifications structurelles, parmi lesquelles l'adhésion, le 24 août 1986, à l'Accord général sur les tarifs douaniers et le commerce (GATT). Cela a entraîné une libéralisation généralisée de l'activité commerciale qui s'est traduite par les mesures suivantes : l'élimination des licences d'importation, qui ne sont plus exigées que pour 198 des 11 812 numéros tarifaires du nouveau système harmonisé, adopté en 1989; la suppression des prix officiels d'importation et de la taxe de 5 p. 100 sur les exportations mexicaines; la réduction des droits d'importation maximums, qui sont passés de 100 p. 100 en 1982 à 20 p. 100 en janvier 1988. La moyenne pondérée du taux tarifaire atteint maintenant 10,4 p. 100. Ces mesures de libéralisation ont été étendues aux secteurs de l'automobile et de l'informatique, par l'élimination des licences d'importation exigées auparavant, pour permettre l'entrée en franchise des produits dans ces industries. Par ailleurs, la ratification éventuelle de l'Accord de libre-échange nord-américain (ALENA) favorisera davantage les échanges commerciaux entre le Canada, les États-Unis et le Mexique.

Selon les données officielles publiées par le Secrétariat au commerce et au développement industriel du Mexique (SECOFI), la balance commerciale du pays a enregistré en 1991 un déficit de 10,4 milliards de dollars, après un déficit de 3 milliards en 1990. Les exportations se sont accrues de 2,6 p. 100 en 1991, passant de 26,8 à 27,6 milliards de dollars. Quant aux importations, elles ont augmenté de 22,2 p. 100, passant de 29,8 à 38 milliards de dollars en 1991, après un bond de 27,2 p. 100 en 1990, alors qu'elles atteignaient 23,4 milliards de dollars en 1989.

### 3. ÉVALUATION DU MARCHÉ

Le marché mexicain du mobilier de bureau et de maison et des appareils d'éclairage totalisait 435,4 millions de dollars en 1988 et il a enregistré une croissance de 24 p. 100 en 1989 à la suite de la reprise économique et d'une hausse du revenu disponible entraînée par une baisse du taux d'inflation. En 1990, le marché a connu une nouvelle hausse de 12 p. 100, pour atteindre 605 millions de dollars, grâce à une remontée de 36,8 p. 100 au chapitre des importations et à une augmentation de 6 p. 100 dans la production locale (voir le tableau 1). On estime que la demande s'est accrue de 6 p. 100

en 1991, atteignant 642,2 millions de dollars. On s'attend à ce que ce marché connaisse un taux de croissance annuel moyen de 5 p. 100, ce qui l'amènerait à 741,7 millions de dollars en 1994. On estime aussi que les importations vont croître à un rythme plus rapide que la production intérieure et que leur part du marché va passer à 22,3 p. 100 en 1994, alors qu'elle se fixait à 8,6 p. 100 en 1988.

**Tableau 1 : Consommation apparente de meubles et d'appareils d'éclairage**  
(en millions de dollars américains)

	1988	1989	1990	1991*	1994 <sup>P</sup>
Production	450,2	508,7	539,2	560,8	630,8
+ Importations	37,5	85,8	117,4	131,5	165,6
- Exportations	52,3	54,5	51,6	50,1	54,7
<b>Total</b>	<b>435,4</b>	<b>540,0</b>	<b>605,0</b>	<b>642,2</b>	<b>741,7</b>

Nota : e = estimation, p = projection

Sources : Les données sur les importations et les exportations sont publiées par le Secretaría de Comercio y Fomento Industrial (SECOFI); les données sur la production sont fournies par l'Instituto Nacional de Geografía, Estadística e Informática (INEGI).

La consommation apparente totale pour 1990 se répartit selon les catégories suivantes :

**Tableau 2 : Consommation apparente par secteur pour 1990**  
(en milliers de dollars américains)

Catégorie	Valeur	% du total	Part des importations %
Meubles en métal	179,2	29,6	17,8
Meubles en bois	152,2	25,2	33,2
Literie	109,2	18,0	4,0
Lampes et accessoires	102,2	16,9	20,8
Meubles en matériaux divers	62,2	10,3	10,1
<b>Total</b>	<b>605,0</b>	<b>100,0</b>	<b>19,4</b>

Le secteur le plus important de ce marché est celui des meubles en métal, où la demande vise surtout le mobilier de bureau, tel que les classeurs, les bureaux et les chaises, et il totalise 179,2 millions de dollars; au deuxième rang viennent les meubles en bois, et en particulier le mobilier de maison (tables, chaises, armoires, bibliothèques, canapés, etc.) qui totalisent 152,2 millions de dol-